

# Homenaje al Profesor Víctor Román Soria Vargas

## Tribute to Professor Víctor Román Soria Vargas

Prof. Humberto Prinzo

Jefe del Equipo de Neurocirugía Funcional y Estereotaxia del Hospital de Clínicas (Uruguay)

Víctor Román Soria Vargas nació el 20 de agosto de 1948 en la ciudad de Tucumán, República Argentina. A los 2 años, su familia se traslada a la ciudad de Bella Unión, al norte del Uruguay, donde cursa estudios primarios y secundarios. En 1966 ingresa a la Facultad de Medicina y en 1968 da sus primeros pasos en la actividad docente como Ayudante de Clase de la Cátedra de Anatomía (**Foto N°1**). Obtiene su título de Doctor en Medicina en 1976 y recorre sin interrupción todos los escalafones docentes, siendo nombrado Director de la Cátedra de Anatomía de la Facultad de Medicina en el año 1991, cargo que desempeñó hasta el año 2013, en que cesa por límite de edad.

Dedica tiempo complementario de sus primeras décadas de docencia al dictado de Cursos de Anatomía para las Escuelas Universitarias de Enfermería, Tecnología Médica y Nutrición y Dietética. De igual manera, fue gestor y conferencista de innumerables “Cursos de Profundización” para especialidades médico quirúrgicas, donde nos enseñó que “*el correcto conocimiento anatómico son los pilares fundamentales para el buen ejercicio de la profesión*”.

Se caracteriza por una presencia y gesto serio la mayor parte de las veces, mirada incisiva, voz grave y palabra pausada, siempre impecablemente vestido, con corbata y camisa que ocultaba con la “famosa túnica blanca cruzada de los disectores”. Su concepto del conocimiento anatómico, según sus propias palabras, lo resumía en la frase “*Anatomía, madre de todas las ciencias*”, concepto hoy totalmente vigente.

En la disciplina neuroquirúrgica, realiza su formación de Posgrado de Neurocirugía en el Instituto de Neurología “Prof. Dr. Américo Ricaldoni”, el cual ya estaba ubicado en su sede actual del Piso 2 del Hospital de Clínicas. Se gradúa como Especialista en Neurocirugía en 1980, y desempeña cargos docentes como Asistente de Neurocirugía Interino y Titular (1977-1983), y Profesor Adjunto Interino (1984-1987) - Titular (1988-1992). Durante su formación compartió experiencias con una generación de destacados profesionales nacionales y con extranjeros que venían a cursar sus estudios de Posgrado en la Edad de Oro del Instituto de Neurología de Montevideo.



Prof. Dr. Víctor Román Soria Vargas, “el Profe”.



*Cátedra de Anatomía, Facultad de Medicina. Año 1972. Montevideo, Uruguay.  
En primera línea, de izquierda a derecha: Dr. Soria, Dr. Badell y Dr. Carriquiri.*

Su interés por una creciente y pujante subespecialidad denominada Cirugía Estereotáctica y Funcional lo lleva a presentar, en el año 1982, su Tesis de Doctorado en “Estereotaxia por Tomografía Computada”, tesis tutorizada por el Prof. Alejandro Schroeder y aprobada con Sobresaliente.

En 1986, al obtener una beca del gobierno francés, cruza el Atlántico con su familia hacia tierras francesas, arriba así al Servicio del Profesor Jean Paul Chodkiewicz del prestigioso “Centre Hopitalier Sainte Anne”, al sur de París. Cumple aquí un año intenso de perfeccionamiento en Neurocirugía Estereotáctica. A su regreso, se instala en el Hospital Italiano iniciando su largo camino de procedimientos estereotácticos que lo constituyen como pionero de la moderna Cirugía Estereotáctica del Uruguay.

Posteriormente, centraliza su vida profesional en la Asociación Española Primera de Socorros Mutuos, donde es nombrado Jefe del Servicio de Neurocirugía y logra en este centro llevar adelante el primer y único Servicio de Neurocirugía Funcional y Estereotáctica del país por muchos años. Realiza numerosas técnicas de diagnóstico y tratamiento mediante biopsia y cirugía guiada por estereotaxia, así como el uso de radiofrecuencia en el tratamiento de los movimientos anormales y del dolor talámico y trigeminal. En 1996 me incorporo a su equipo de trabajo, y desde entonces el Profesor Soria generó en todos sus discípulos el interés y dedicación por la “Neurocirugía Funcional y Estereotáctica”.

De una destacada producción científica continua en sus 45 años de docencia universitaria, sus publicaciones en revistas nacionales, internacionales, capítulos de libros y libros, consustancian la integración de sus habilidades profesionales docentes en Neuroanatomía y Neurocirugía. Uno de sus libros, “Neuroanatomía; Rebollo – Soria”, es una referencia hasta el día de hoy en la formación de las generaciones de médicos y especialistas de toda Latinoamérica.

Fue fundador de la Sociedad Uruguaya de Anatomía, entidad que nucleó a los anatomistas del momento y a ex anatomistas. Integró por muchos años la Comisión Directiva de la Sociedad Rioplatense de Anatomía fundada por los profesores Ruiz y Martínez. Ocupó la secretaría y,

posteriormente, la presidencia de la Sociedad Uruguaya de Neurocirugía en el período 1996-1998.

Desde otro perfil, el Profesor Soria, en reuniones de camaradería, muchas de ellas organizadas en su casa, hacía referencia a sus clases de karate y de la navegación en kayak, deporte que hasta hace algunos años seguía practicando.

“El Profe” para sus discípulos, ha sido un gran maestro docente de Anatomía y de la especialidad de Neurocirugía para numerosas generaciones de profesionales de nuestro país. Muchos neurocirujanos de hoy cursaron carrera docente en Anatomía bajo su dirección. Todos sus alumnos coinciden en su gran capacidad para hacer entendibles temas muy complejos, utilizando un poder de síntesis admirable.

Para finalizar, es necesario decir que “el Profe” fue un universitario completo. Amó las disciplinas de Anatomía y Neurocirugía, brindó toda su vida y su esfuerzo al desarrollo y a la modernización de las mismas. Vivió para la Facultad, dejó un legado indeleble en muchos de sus estudiantes y docentes que hoy en día son profesores destacados en distintas disciplinas y resaltar que fue más uruguayo que argentino, más montevideano que tucumano.

Como uno de sus discípulos, puedo decir sin temor a equivocarme, que después de su gran amor a la vida familiar le siguen, en orden, la docencia y su cariño por Francia y sus tradiciones.

Agradezco el apoyo en la elaboración del presente homenaje a su esposa Kelly y a uno de sus “compañeros de ruta” académica, el Profesor Rubén Daniel Varela. ♦♦



*Congreso de la Sociedad Rioplatense de Anatomía, Córdoba, 1992.*

*De izquierda a derecha: Dr. Daniel Varela, Dr. Elías Regules, Prof. Alfredo Ruiz Liard, Dr. Humberto Prinzo, Dr. Matías Piquerez, Profesor Jorge Farall, Director de la Cátedra de Anatomía de la Universidad de Tucumán.*



*Cena de Anatomistas. Abril de 2016. Montevideo, Uruguay.*

*De izquierda a derecha: Dr. Carmelo Gatzambide, Dr. Gerardo Badell, Dr. Alvaro Córdoba, Dr. Humberto Prinzo, Dr. Víctor Soria, Dr. Antonio Calvo y Dr. Daniel Varela.*